

La ONG Odontología Solidaria de Granollers procura servicios buco-dentales a personas sin recursos

Dentistas a 6 euros

JAUME RIBELL

Dotar de servicios dentales a aquellas personas que no pueden permitírselo: esta es la principal misión de la ONG Odontología Solidaria, cuya central en Catalunya se encuentra en Granollers. Una ONG que se dedica tanto a la cooperación internacional en ese campo, como a la atención al llamado 'cuarto mundo'; o lo que es lo mismo, el tercer mundo dentro del primer mundo: las bolsas de pobreza de nuestra sociedad.

Y ahí entran "personas de todo tipo, desde abuelos a niños", explica la responsable de la delegación catalana, **Rosa Cornadellas**. Además de tener otros dos servicios establecidos en Barcelona, "más centrado en el campo de las toxicomanías", y en Badalona, "donde se da cobertura a los portadores del VIH". En total, en el año 2004 han ofrecido 613 servicios en Catalunya (2.763 en toda España), lo que supone un volumen de costes de 240.000 euros: unos 40 millones de las extintas pesetas. Millones de los que la organización sólo recupera 40.000 euros (unos 7 millones). Y si eso es así, es porque se cobra un mínimo por visita.

"Hemos llegado a la conclusión que el trabajo gratuito no se valora, por lo que cobramos un estándar de 6 euros por visita, se haga el tratamiento que se haga", explica Cornadellas. Una cifra que, en cualquier caso, es muy inferior a la que costaría en una clínica privada: "Por ejemplo, la media española por cada obturación -tapadura de caries- es de 45 euros por pieza. Y en Catalunya sería más, porque las tarifas son más caras que en el resto del Estado". Otro ejemplo es el de las prótesis removibles, que cuestan unos 450 euros a precio de mercado, y que Odontología Solidaria cobra a entre 120 y 150 euros.

Eso es posible gracias a la colaboración altruista de casi 400 profesionales voluntarios y a las empresas del sec-



Xavier Solanas

APUNTE **Anna Cornadellas, miembro de Odontología Solidaria, sostiene un cartel de la asociación, que atiende tanto a personas de nuestro Cuarto Mundo como extranjeras mediante proyectos de cooperación internacional.**

tor, que donan materiales o los venden por debajo de su precio habitual.

Sin embargo, aún viendo esta gran diferencia de precios, Cornadellas quiere de-

Más de una década de actividad

Hace ya más de diez años que Odontología Solidaria viene llevando a cabo su tarea: fue en 1994, en Madrid, cuando un grupo de profesionales de la salud bucodental decidieron crear una organización que intentara conseguir el derecho universal a la salud oral insistiendo en la prevención, aportando labor asistencial, y educando al paciente. Pero sólo a pacientes que, por sus circunstancias económicas, sociales o laborales, estuvieran excluidos socialmente y se encontraran en situaciones de marginalidad. Poco a poco la organización fue creciendo, instaurándose también en Valencia y Catalunya, donde Granollers fue la sede elegida. Más tarde, llegaría hasta Andalucía, Aragón, las Baleares, las Canarias, Castilla La Mancha, Castilla León y Extremadura, así como a países como Angola, Argentina, Bolivia, Bosnia, Brasil, Cuba, Ghana, Guatemala, Guinea Ecuatorial, India, México, Nepal, Sahara y El Salvador. Actualmente, según los datos que se desprenden de la memoria de 2004, hay 385 voluntarios trabajando de forma altruista para ellos, para sumar un total de 14.000 horas de trabajo no remunerado. Es decir, 870.000 euros en recursos humanos que vienen a sumarse a los 240.000 de actividad.

ASEQUIBLES

La ONG no pretende hacer competencia al sector privado, sino llegar a aquellos que no pueden permitírselo

CIFRAS

En 2004 atendieron 613 personas en toda Catalunya por valor de 240.000 euros

jar claro que la ONG no quiere representar una competencia desleal hacia el sector de clínicas privadas: "Atendemos sólo a aquellas personas que realmente lo necesitan, y que de otra forma no podrían acceder a esos tratamientos". Tratamiento que, claro está, no entran en la Seguridad Social: "Todo lo que entra en el seguro, como las extracciones, no lo hacemos. La persona que se acoja a nuestros servicios ya tiene que haber pasado previamente por su médico de cabecera y por el odontólogo del seguro", afirma.

Aparte de esta actividad de proximidad, Odontología Solidaria también mantiene actividades de cooperación internacional. En 2004 estuvo presente en Angola, India, Ghana, Cuba y Bolivia, y está previsto empezar un nuevo programa en breve en Bielorrusia. Siempre ofreciendo una labor "más preventiva y educativa que odontológica. No queremos crear expectativas que luego no puedan cumplir los gobiernos de los respectivos países con sus propios medios". Así, la ONG intenta "implicar a profesionales, gobiernos y universidades en la mejora de las condiciones de cada lugar, para que no queden desasistidos cuando nosotros nos vamos", continúa Cornadellas.

En definitiva, una actividad que, además de ser una alternativa necesaria para aquellas personas con pocos recursos, es también una forma de concienciar a la sociedad y a los que la gobiernan, ya que como explica la propia Cornadellas, la finalidad última de la organización sería que "la sanidad pública asumiera nuestra actividad. Pero como esto no es así, alguien tiene que hacerlo".